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Ocho columnas 
 

 
 

 

Piden ver pandemia como desastre natural y requieren más dinero 
ISSSTE, INER e IMSS solicitan a Hacienda 2 mil 932 mdp más para compra de 
equipos médicos en 2021; se preparan ante un alargamiento de la pandemia 

 

 
Convierten planta sucia… ¡a sucísima! 
Sustituye CFE carbón por combustóleo en centra de Petacalco 

 

 

Están sentadas las bases de la 4T: AMLO 
Otros datos. “El 71% de los mexicanos desea que sigamos gobernando” 
 

 

Crecimiento de la deuda pública frenó en octubre 
El saldo disminuyó 1.7% comparado con el mes previo 
 

 
AMLO: se sentaron ya bases para transformar a México 
“Nos apoya 71% de la población” 
 

 
Me apoyan siete de cada 10 “con eso tenemos”: AMLO 
Mensaje. El Presidente descarta “pensamiento único”, resalta el ahorro de 1.3 
billones de pesos y defiende su “eficaz estrategia” contra pandemia y crisis; reconoce 
que faltan tres compromisos y dice: “no les fallaré” 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

No todo es perfecto; pero ya están las bases: Presidente 
Con el apoyo del pueblo tenemos, dijo al cumplir dos años en el ejecutivo federal 

 

 
Excluyen a la UNAM de la discusión de Ley de Ciencia 
A pesar de que no ha sido incluida, la Universidad sigue en disposición para revisarla, 
afirma el coordinador de Investigación científica 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Por falta de manos Durango enrola a estudiantes sin título en hospitales 
Hay capacidad hospitalaria, pero no personal, dice Gobernador 
 

 
México aparta 159.9 millones de vacunas 
Acuerdos de compra 
 

 
“Puedo sostener con hechos, que avanzamos en transformación de 
México”: López Obrador 
El presidente cierra el segundo año de gobierno con repunte en aprobación; crece 5 
puntos en noviembre… 
 

 

Calles mortales 
La combinación de alcohol y velocidad causa 80% de atropellamientos fatales 

 

 

“Estrategia contra Covid-19 y crisis ha sido exitosa” 
Andrés Manuel López Obrador, en su mensaje al cumplir dos años de gobierno 
 

   
Enfrentamos con éxito Covid y crisis: AMLO 
Al cumplir un segundo año de gobierno, el Presidente aseguró que el sistema de 
salud no se ha visto rebasado; no nos endeudamos, celebró 
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Panorama Nacional 
 
 

Están sentadas las bases de la 4T: López Obrador (El Financiero, Amílcar Salazar, 

p. web). 
En 42 minutos, el presidente Andrés Manuel López Obrador resumió dos años de 
gobierno con autoelogios y 97 compromisos que –aseguró– ya se cumplieron, un fuerte 
respaldo a las Fuerzas Armadas, críticas a la “oposición conservadora” y al sistema de 
salud que le heredó el neoliberalismo. Dejó como pendientes solo tres promesas de 
campaña, tres delitos de alto impacto sin zanjar –homicidio, feminicidio y secuestro–, y 
puso sobre la mesa la vacuna contra el COVID-19. 
El Presidente concluyó su segundo año de gobierno con un mensaje desde el patio 
central de Palacio Nacional, el octavo desde que asumió el encargo, y que quedó 
registrado con el distanciamiento social y la ausencia del pueblo. 
No hubo besamanos, pero sí 80 selectos invitados con un metro de separación, la 
mayoría sin cubrebocas. Una silla vacía a un lado del atril presidencial y una mampara 
con la caricatura del recinto. 
Habló de corrido, sin escalas y se apegó al discurso. Recordó su primer día, evocó a 
Juárez, mencionó todos los programas sociales y las obras insignia; recorrió los 
compromisos de campaña, y reconoció solamente tres pendientes: descentralizar el 
gobierno, impulsar el desarrollo de energía renovables y conocer la verdad del caso 
Ayotzinapa. 
Celebró sus cruzadas: contra la corrupción, contra el robo de hidrocarburos, contra el 
fraude electoral, “la nueva política económica, fincada en la moralidad”, y reiteró su 
rescate a Pemex y a la CFE ante “la embestida privatizadora”. 
Reafirmó su pronóstico de que la crisis tendría un comportamiento en forma de “V”, y 
lanzó un nuevo: “en marzo lograremos alcanzar de nuevo los 20 millones 613 mil 536 
puestos de trabajo”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/estan-sentadas-las-bases-de-la-4t-amlo) 
 

Ahorro de $1.3 billones en compras y contratos en el gobierno de AMLO (La 

Jornada, Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia, p. web). 
Tras implementar como eje de su gobierno el combate a la corrupción y la austeridad, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador destacó el ahorro de un billón 300 mil 
millones de pesos en compras y contratos en los dos primeros años de su 
administración, además de reducir al mínimo el robo de combustibles y disminuir 
drásticamente la defraudación fiscal y otras prácticas dañinas que proliferaban en la 
hacienda pública en el antiguo régimen. 
Al rendir lo que fue el octavo informe de su gestión, subrayó la implementación con 
eficacia de estrategias para hacer frente a las crisis sanitaria y económica por la 
irrupción de la pandemia de Covid-19, así como el cumplimiento de 97 de los 100 
compromisos que prometió hace dos años. 
Sólo faltan o están en proceso tres: descentralizar el gobierno federal, impulsar el 
desarrollo de fuentes de energías renovables mediante la rehabilitación de las 
hidroeléctricas y conocer la verdad acerca de la desaparición de los jóvenes de 
Ayotzinapa, pero aseguró que se han hecho muchas cosas más, como obras de 
infraestructura y la limpia de corrupción de Conagua, Capufe, Instituto Nacional de 
Migración, aduanas, Administraciones Portuarias Integrantes y del Servicio de 
Administración Tributaria. 
En el patio central de Palacio Nacional, el mandatario subrayó: vamos saliendo del hoyo, 
porque la economía empieza a crecer y se han recuperado 555 mil 600 empleos 
formales, del millón 117 mil 584 perdidos. 
Destacó que enfrentar la crisis económica ha sido menos doloroso y complejo que luchar 
contra los contagios de Covid-19, porque nos ha resultado muy útil desechar las recetas 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/estan-sentadas-las-bases-de-la-4t-amlo


económicas aplicadas durante el periodo neoliberal, empezando por la estrategia de 
endeudar al pueblo para rescatar a los de arriba, como se hizo cuando el Fobaproa. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/02/politica/003n1pol) 
 

Crece la violencia de género: Sánchez Cordero (La Jornada, José Antonio Román, 

p. web). 
Ante la grave situación de violencia contra las mujeres, reflejada en un aumento de 137 
por ciento en el registro de feminicidios en los últimos cinco años y en una tendencia 
creciente de agresiones domésticas, derivadas de las medidas de confinamiento por el 
Covid-19, es urgente una transformación cultural y terminar con costumbres y actitudes 
machistas y patriarcales, señaló la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero. 
Al participar en el evento Abordar la violencia doméstica en el contexto de C-19, 
organizado por la embajada del Reino Unido en México, con motivo de los 16 días de 
activismo contra la violencia de género, la funcionaria indicó que en 2020 las agresiones 
contra las mujeres se agravaron por la pandemia del Covid-19. 
Añadió que en México, entre enero y agosto, se estima que en nueve por ciento de los 
hogares se vivió alguna situación de violencia familiar, de acuerdo a datos de la 
Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, elaborada por el Inegi. 
En su agenda de ayer, la secretaria Sánchez Cordero también inauguró los Talleres de 
fomento a la lectura, que se realizarán por medio del Fondo de Cultura Económica (FCE) 
en los estados de Colima, Chiapas, Nayarit y Quintana Roo, los cuales, dijo, son una 
medida de prevención y reinserción social post penal para los adolescentes. Además, 
aprovechó para felicitar, a través de su cuenta de Twitter, al presidente Andrés Manuel 
López Obrador, por su segundo año de gobierno. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/02/politica/011n1pol) 
 

Federalistas piden unión por el país; “México reclama soluciones” (Excélsior, 

Enrique Sánchez, p. web). 
Al cumplirse dos años de la administración del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la Alianza Federalista afirmó que el saldo es de una “innegable crisis” que 
demandan “recapitular” y dejar atrás los pleitos y la división para concentrarse en el 
crecimiento de la economía y el desarrollo del país. 
“A dos años del @GobiernoMX, el saldo es de innegable crisis y retos por delante; sin 
embargo, en la #AF reiteramos disposición a trabajar juntos. No podemos seguir en 
pleitos interminables cuando #México reclama seriedad, soluciones y unidad”, indicó, a 
través de una serie de mensajes en sus redes sociales. 
La Alianza Federalista, que agrupa a mandatarios de 10 estados de la República, llamó 
a redoblar esfuerzos para atender los problemas que enfrenta México como es la 
presencia de covid-19. 
“Ya no nos podemos dar el lujo de postergar el crecimiento de nuestro pueblo por las 
diferencias y criterios dispares que nos impiden ver hacia delante; sobre nuestros 
hombros está la vida y la prosperidad de más 120 millones de mexicanos”. 
“La negación de los problemas ha entorpecido el rumbo. Llegó el momento de 
recapitular y de ponderar lo que verdaderamente necesita México: trabajo coordinado y 
serio, entre poderes y órdenes de gobierno. Hagamos de lado las diferencias, la 
coyuntura lo requiere”. 
Pidió al mandatario federal atender las necesidades de las entidades federativas y 
llamar a la suma de voluntades en 2021, su tercer año de gobierno. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/federalistas-piden-union-por-el-pais-mexico-
reclama-soluciones/1419955) 
 

Publica el INE listado de personas sancionadas por incurrir en violencia 
política de género (La Jornada, Redacción, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) publicó ayer el Registro Nacional de Personas 
Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género, 
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por medio del cual se ofrecerá información sobre quienes han cometido ese ilícito y que, 
por tanto, no podrán ser candidatos. 
El listado se encuentra en la página de Internet del organismo electoral, donde hay 
información sobre quiénes aparecen en el padrón, por cuánto tiempo y cuáles son las 
posibles agravantes. La relación cuenta ya con dos personas sancionadas 
especificando su nombre, la calidad que tenía al momento de ser penalizada, el ámbito 
territorial y los datos de identificación de la resolución que soporta su inscripción, entre 
otros detalles. 
El director de la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral del INE, Carlos Ferrer Silva, 
recordó que la publicación del registro atiende una resolución del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF). La sentencia no contempla la inscripción de 
los infractores en el registro como una sanción propiamente, sino como una forma de 
reparación integral que deben ejercer las autoridades como garantía de no repetición. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/02/politica/008n1pol) 
 

México aparta 159.9 millones de vacunas contra Covid (El Sol de México, Roxana 

González, p. web). 
México ha apartado 159 millones 900 mil vacunas (aún en experimentación) contra el 
Covid-19, colocándose en el lugar ocho entre las naciones con mayor número de dosis 
reservadas, de acuerdo con el Mapeo de Compras Anticipadas del Global Health Center 
de la Universidad de Duke, actualizado al 30 de noviembre. 
El Global Health Center de la Universidad de Duke es un centro de investigaciones 
médicas creado en 2006, en California, Estados Unidos. En 2020 abrió un área dedicada 
al estudio multidisciplinario de la pandemia para ofrecer información de cómo se está 
atendiendo la crisis del Covid-19 a nivel global, y entre la investigación realizada está el 
seguimiento de la producción y distribución en general de la vacuna. 
Según el informe, de las dosis confirmadas para México (con una población de 128 
millones de habitantes), 77 millones 400 mil corresponden a la vacuna elaborada por la 
Universidad de Oxford, 15 millones 500 mil Pfizer, 32 millones por Gamaleya Research 
Institute y 35 millones por parte de CanSino Biologics. 
El país que más dosis tiene apartadas es la India, con mil 600 millones, siendo que su 
población es de mil 352 personas. Estados Unidos tiene reservadas mil 10 millones de 
vacunas, y su población es de 331 millones, mientras que Reino Unido tiene 355 dosis 
apartadas, y su población asciende a 65.7 millones. 
De las vacunas apartadas, las primeras que podrían llegar a México son las de Pfizer, 
ya que es la farmacéutica más adelantada en el proceso de pruebas y trámites. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/mexico-aparta-159.9-millones-
de-vacunas-contra-coronavirus-covid-19-pfizer-cofepris-compra-dosis-6085304.html) 
 

“Hay avances, pero persisten retos en seguridad, salud y economía” (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
Al cumplirse el segundo año de la administración federal, legisladores, líderes de 
cámaras empresariales y dirigentes sindicales expresaron opiniones divididas sobre los 
avances y retos de la administración federal. 
Los dirigentes del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Concamín y Concanaco-
Servytur destacaron que hay avances ante los retos que significó la pandemia, pero 
alertaron que persisten retos en materia de seguridad y atención al sector agroindustrial. 
Mientras, los gobernadores de la Alianza Federalista consideraron que el saldo es de 
innegable crisis y retos por delante, pero reiteraron su disposición a trabajar juntos, pues 
no se puede seguir en pleitos interminables cuando México reclama seriedad, 
soluciones y unidad. 
Por su lado, las dirigencias nacionales de PAN, PRD y Movimiento Ciudadano 
consideraron que no hay nada que festejar, pues los problemas del país han 
empeorado. El gobierno está reprobado, concluyeron. El PRI destacó que la población 
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ha vivido momentos difíciles y pérdidas de instituciones y fondos que garantizaban 
seguridad, inversión y acceso a medicamentos. 
Ayer, en Palacio Nacional, el presidente de la mesa directiva del Senado, Eduardo 
Ramírez Aguilar (Morena), indicó que el presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
cumplido con su agenda legislativa: 13 reformas constitucionales que son importantes 
para la vida política, económica y social. Es un antes y un después. 
Bosco de la Vega, presidente del CNA, indicó que en esta agrupación están 
entusiasmados por el avance del país ante la peor de las crisis de los último años, pero 
insistió en su reproche por una indefinición sobre el uso del glifosato. Reconoció el 
apoyo a los más necesitados y el combate a la corrupción, pero dijo que el sector que 
representa es el más castigado en el país, a pesar de ser el único que crecerá en este 
año. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/02/politica/004n2pol) 
 

Termina el año y Conacyt no convocó a la UNAM para elaborar la Ley de 
Ciencia (La Crónica de Hoy, Isaac Torres Cruz, p. web). 
Aunque en octubre de 2019, la directora de Conacyt, Elena Álvarez-Buylla, dijo que la 
institución convocaría a la UNAM a participar en la elaboración de la Ley General de 
Ciencia y Tecnología, no ha sido incluida en las sesiones de trabajo de la iniciativa, que 
debe ser presentada, analizada y aprobada por el Legislativo antes de que termine el 
año. “Solicitaré al rector Enrique Graue ayudar en la organización de una mesa de 
trabajo para intercambiar ideas y propuestas entre colegas científicos y juristas, a fin de 
trabajar en la nueva ley”, dijo en una firma de convenio con la Academia Mexicana de 
Ciencias. 
Sin embargo, William Lee, coordinador de la Investigación Científica de la UNAM, refirió 
que a pesar de no haber sido convocada, la Universidad sigue en la mejor disposición 
para participar y revisar a detalle la iniciativa. 
En la conferencia virtual “Elementos indispensables para una nueva Ley General de 
Ciencia y Tecnología, organizada por la máxima casa de estudios, académicos de 
diferentes áreas de la institución presentaron lo que para ésta debería contenerse en la 
legislación y que se nutre de las propuestas que han presentado a este gobierno desde 
el proceso de transición y en diversos foros que ha habido en los últimos dos años. Las 
propuestas elaboradas por la UNAM fueron enviadas adicionalmente a Conacyt 
mediante la plataforma digital que puso a disposición de la comunidad, así como lo han 
hecho organizaciones como la red ProCienciaMx y la REDNACECYT. 
Sin embargo, dichas propuestas de la comunidad contrastan con el borrador de la 
iniciativa que se filtró desde Conacyt la semana pasada, publicado por Crónica, y que 
presenta una estructura de gobernanza centralizada y limita la libertad de investigación, 
como lo estipulaba el proyecto de reforma de ley presentado por la senadora Ana Lilia 
Rivera (Morena) al inicio de esta administración –desechada por el descontento de la 
comunidad. 
(https://www.cronica.com.mx/notas-
termina_el_ano_y_conacyt_no_convoco_a_la_unam_para_elaborar_la_ley_de_cienci
a-1171241-2020) 
 

Persiste crisis de financiamiento a universidades públicas en México (La 

Jornada, Arturo Sánchez Jiménez, p. web). 
A dos años de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador se observa una 
continuidad en las políticas de educación superior respecto a lo hecho por gobiernos 
anteriores, además de que persiste el mayor de los retos del sector: la deficiencia en el 
financiamiento de las universidades públicas, plantearon ayer especialistas convocados 
por la Unión de Universidades de América Latina y El Caribe (Udual). 
En la presentación de un número de la revista Universidades de la Udual dedicado a la 
educación superior en México, Humberto Muñoz, profesor emérito del Instituto de 
Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
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apuntó que en el primer tercio del sexenio de la actual administración ha habido una 
especie de continuidad con algunos cambios en lo referente a las políticas de la 
educación universitaria. 
Señaló que si bien el Programa Sectorial de Educación y la Ley General de Educación 
Superior que se discute en el Congreso apuntan a la implementación de políticas de 
nueva generación, hoy no hay una agenda que articule las políticas que se van a 
desarrollar en materia de educación superior. 
Uno de ls aspectos que le parecen relevantes de las políticas anunciadas por el gobierno 
es la vinculación de la ciencia y las universidades. Pero creo que este punto está a nivel 
de buen deseo, porque en la práctica los directivos del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología han tomado medidas que van en sentido contrario al fortalecimiento de la 
ciencia universitaria. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/02/politica/014n1pol) 
 

Sheinbaum solicita al Congreso dejar sin cambios paquete económico 
2021 (La Jornada, Rocío González Alvarado, p. web). 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, llamó a los diputados del Congreso capitalino 
a ser responsables con la aprobación del paquete económico para 2021, pues se 
elaboró de manera consensuada con las distintas entidades, que si bien, en algunos 
casos, solicitaron más recursos, se hicieron los ajustes conforme a la caída de ingresos 
provocada por la crisis económica del Covid-19. 
En su conferencia virtual, afirmó que “se acabaron los moches”, que era como se 
negociaba el presupuesto en la administración anterior, el cual no sólo se orientaba 
políticamente, sino que además había diputados de algunos partidos que solicitaban 
que fueran contratadas sus empresas para que se aprobaran los recursos. 
Eso se acabó, se acabó y no va a volver a ocurrir en la ciudad, ¿por qué?, porque hubo 
un cambio, una transformación como parte de la transformación del país, sostuvo, al 
señalar que es importante, con todo respeto a su autonomía y su discusión, que el 
Congreso no modifique el presupuesto, porque tiene una lógica basada en criterios muy 
claros. 
La mandataria apuntó que la recuperación económica de la ciudad dependerá de la 
disponibilidad de la vacuna contra el Covid-19. En términos porcentuales del PIB de la 
ciudad, es difícil hacer una estimación; mucho depende del momento en que llegue la 
vacuna realmente y que podamos estar todos vacunados y el inicio de este proceso, 
dado que hay muchas actividades que no están a todo su potencial. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/02/capital/040n1cap) 
 

El procurador de EU sostiene que no hay pruebas de fraude masivo (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. - El muy fiel procurador general William Barr rompió ayer con el guion de 
su jefe al declarar que no se ha detectado el fraude masivo que Donald Trump asegura 
que le robó la victoria en los comicios, y mientras el presidente electo prometió rescatar 
a todos de la crisis económica, el mandatario aparentemente está buscando cómo 
rescatarse a sí mismo y a su familia. 
Barr, quien ha sido criticado por funcionar más como abogado del presidente que como 
procurador de la nación, declaró que en el Departamento de Justicia que encabeza 
hasta la fecha, no hemos visto fraude en una escala que podría afectar un resultado 
diferente en la elección, en entrevista para la agencia de noticias Ap. Detalló que se han 
investigado varias afirmaciones de fraude, pero que no hay nada sistémico. Por ahora, 
nadie entiende por qué decidió contradecir las afirmaciones diarias del presidente 
durante estas casi cuatro semanas después de la votación. 
Por lo tanto, algunos pronosticaron que, después de que el presidente ha despedido a 
múltiples altos funcionarios que se atreven diferir o no subordinarse a él, Barr podría ser 
el próximo en ser cesado. Sin embargo, ha sido uno de los aliados más fervientes del 
mandatario.  
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Rudy Giuliani, el abogado de la campaña de Trump, descalificó de inmediato la 
declaración afirmando que el Departamento de Justicia que encabeza Barr no ha llevado 
a cabo una investigación plena y que existe amplia evidencia de votación ilegal en por 
lo menos seis estados, los cuales ellos no han examinado. Sin embargo, hasta la fecha 
las decenas de demandas legales interpuestas ante tribunales han sido descartadas por 
jueces debido a la ausencia de pruebas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/02/mundo/034n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Se dará certeza a núcleos agrarios para impulsar ordenamiento territorial 
(Potosí Noticias, Redacción, p. web). 
Martes 01 diciembre 2020 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas, la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional (RAN) 
firmaron un convenio de colaboración con el fin de garantizar que el aprovechamiento 
de la tierra genere bienestar en equilibrio con el medio ambiente. 
Mediante el acuerdo se busca dar certeza jurídica a los núcleos agrarios, evitar el 
parcelamiento irregular en terrenos forestales y la urbanización de tierras ejidales 
ubicadas en Áreas Naturales Protegidas. 
Fomentar la regulación de la protección, conservación, uso sustentable y restauración 
de los ecosistemas, recursos forestales y sus servicios ambientales en núcleos agrarios 
en los procedimientos de cambio de destino de tierras, son otras prioridades del 
convenio. 
Durante la firma del documento, la secretaria de Medio Ambiente, María Luisa Albores 
González, aseguró que el objetivo es lograr un ordenamiento territorial urbano y 
ecológico en el que se considere la parte ambiental y se garantice el respeto de las 
reservas naturales con que cuentan los diferentes núcleos agrarios. 
De esta manera se podrá conjuntar una normativa que permita proteger importantes 
áreas que por su belleza paisajística y su riqueza han sido acechadas por las 
inmobiliarias, y donde durante mucho tiempo la parte ambiental no estaba solventada. 
Por su parte, el procurador agrario, Luis Hernández Palacios, reiteró que es momento 
de garantizar el desarrollo social y sostenible en ejidos y comunidades al establecer 
procedimientos para el ordenamiento territorial y ambiental participativo y poner freno a 
los cambios de destino y de uso de suelo que benefician a especuladores de la tierra. 
Lo anterior “queda establecido en el Programa de Desarrollo de la Procuraduría Agraria, 
próximo a publicarse, que plantea en la temática específica no solamente la concepción 
de territorio para el aprovechamiento sostenible y social de los núcleos, sino la defensa 
de los bienes ambientales presentes en los núcleos agrarios”, señaló. 
(https://potosinoticias.com/2020/12/01/se-dara-certeza-a-nucleos-agrarios-para-
impulsar-ordenamiento-territorial/) 
 

Ejidatarios de Kantunil eligen nueva directiva (Diario de Yucatán, José Candelario 

Pech Cu, p. web). 
Miércoles 02 diciembre 2020 
Yucatán, Kantunil. - En el domo del Palacio Municipal se llevó al cabo la elección de la 
nueva directiva del ejido de este municipio, con la sana distancia y la aplicación de gel 
antibacterial. 
La reunión se efectuó ante la presencia de las autoridades de la Procuraduría Agraria 
y del comisario ejidal saliente, Santos Rufino Cauich Cauich. 
Participaron el domingo 163 de un padrón de 362 ejidatarios. 
La planilla roja que representó Antonio Ruiz Fuentes obtuvo 102 votos, la planilla 
amarilla, de Agustín Villegas Silveira ganó 33 sufragios y la planilla verde, representada 
por José Ezequiel Chan Zapata, obtuvo 28 votos. 
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Integrantes 
La nueva directiva está conformada por Ruiz Fuentes como comisario ejidal, el 
secretario Santos Gaspar May Silveira y el tesorero Sergio Gamboa Miranda. 
Fue una elección sin contratiempos realizado en el domo municipal para cumplir con la 
sana distancia. 
Policías estatales y municipales vigilaron la asamblea ejidal. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/ejidatarios-de-kantunil-eligen-nueva-directiva) 
 

La expansión del síndrome de Estocolmo (Quinto Poder, Hugo Alday Nieto, p. web). 
Miércoles 02 diciembre 2020 
El síndrome de Estocolmo, es un trastorno de la personalidad derivado generalmente 
de un trauma, y cuyo descubrimiento es utilizado por primera vez en Suecia en 1973 
durante un secuestro durante en robo de un banco por Nils Bejerot, como un vínculo 
afectivo creado entre un rehén y su captor. 
Sin embargo, existen diversas teorías que van desde aquella que lo reconoce como una 
excepción a la regla, mediante el estudio de casos y seguimiento de las víctimas en los 
hechos postraumáticos; y otras corrientes que reconocen la expansión del dominio de 
la etiqueta del #síndromedeestocolmo con una aplicación o uso cada vez más variado 
y en diversos sucesos. 
Es así, que hoy en la víspera del Segundo Informe de Gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador, renacen voces de personajes que se consideraban acabados para reactivar 
este malicioso síndrome en los mexicanos a través de mensajes, discursos, campañas 
mediáticas y trabajo en campo para recordarle a los más necesitados, que ellos fueron 
sus captores y que como rehenes los necesitan y no pueden vivir sin ellos. 
Hoy en día, en Cancún, un ejemplo evidente lo tenemos en las zonas irregulares en las 
que el Ayuntamiento por vez primera ha unido a la Procuraduría Agraria, al Ejido, al 
Estado y a los posesionarios de buena o mala fe, para poder dar avances hacia la 
propiedad privada y la municipalización de calles que les peritan tener el un acceso al 
bienestar de forma directa. 
Sin embargo, poco a poco las voces de los captores del pasado comienzan a surgir de 
nuevo para evitar perder sus valiosos ingresos derivados de los eternos rehenes del 
síndrome de Estocolmo. 
(https://quintopoderqrp.com/2020/12/02/la-expansion-del-sindrome-de-estocolmo/) 
 

Mezquital y Huasteca, sembrarían la cannabis (El Sol de Hidalgo, Jorge Luis Pérez, 

p. web). 
Martes 01 diciembre 2020 
Ejidatarios y comuneros del Valle del Mezquital y de la Huasteca Hidalguense, entre 
otras regiones del estado de Hidalgo con tierras fértiles, ya están orientándose 
técnicamente y también preguntan sobre cuándo se podrá cultivar mariguana, para ser 
parte del futuro negocio de proveedores a empresas farmacéuticas y de otros ramos 
industriales, confirmó Andrés Velázquez Vázquez, director de la Procuraduría Agraria 
en esta entidad. 
Tras aprobarse en el Senado de la República la Ley Federal para la Regulación del 
Cannabis para uso recreativo, médico e industrial, y la reforma a la Ley General de Salud 
y del Código Penal Federal, en el estado de Hidalgo los productores agrícolas han 
expresado que este mecanismo podría resultarle benéfico al país. 
El 52% del territorio nacional es de uso ejidal y comunal, y en promedio hay más de 32 
mil núcleos agrarios, por lo menos 5 millones de ejidatarios, una gran cantidad 
dedicados a la producción agrícola, ganadera y pecuaria, y el 70% de esos núcleos 
están a la espera de la publicación de la referida ley de regulación, indica el funcionario. 
Explicó que algunos agricultores del Mezquital, de la Huasteca o de la región de 
Atotonilco el Grande, le han comentado como titular de la Procuraduría Agraria en 
Hidalgo, que una buena opción de la siembra y cultivo en invernaderos mediante vapor, 
tecnología que ya han utilizado en Estados Unidos o Canadá, porque son emigrantes y 
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saben que el cannabis se emplea además de uso lúdico, para elaborar medicinas, 
cosméticos, cuerdas, entre otros productos. 
(https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/mezquital-y-huasteca-sembrarian-la-
cannabis-6080724.html) 
 

Habitantes piden salvar el segundo pueblo mágico del país, Real de 
Catorce (Forbes México, Angelica Escobar, p. web). 
Martes 01 diciembre 2020 
Un conflicto con aproximadamente 100 años de antigüedad tiene en riesgo a uno de los 
primeros Pueblos Mágicos del país, Real de Catorce, a sus habitantes y a las tradiciones 
de pueblos originarios. 
Ante ello, piden al gobierno actuar después de tantos años de lucha, ante el temor de 
ser o seguir siendo despojados de sus tierras e identidad. 
El primer despojo hecho al pueblo de San Luis Potosí fue en 1892, cuando se otorgaron 
5 (8567 hectáreas) de los 6 ejidos, concedidos en 1639, a una compañía privada. Fue 
hasta el 3 de octubre de 1917, por decreto presidencial, que fueron regresadas las 
tierras al pueblo en la Resolución de Restitución de Ejidos al Pueblo de Catorce, en la 
que también se definió que no se debe afectar al fundo o pueblo central (1,756 hectáreas 
restantes). Desde los años 1980 a la fecha, se difundió un rumor referente a que la zona 
del Fundo Legal de Catorce (centro del pueblo) le pertenece a los ejidatarios y que al 
ser propiedad del ejido, los terrenos y las fincas les pertenecen, incluyendo la 
presidencia municipal, iglesias, casa de moneda, calles, panteones, calles, jardines y 
todo lo que se encuentre en dicha zona.  
Este rumor lo comenzaron a materializar cuando tomaron la titularidad del ayuntamiento 
los integrantes del Ejido de Catorce y Anexas emanados del PRI, comenzando a 
despojar a diversos propietarios de sus casas, en complicidad con personal de la 
Procuraduría Agraria, la Secretaría de la Reforma Agraria y el personal del Tribunal 
Unitario Agrario. 
(https://www.forbes.com.mx/noticias-salvar-primer-pueblo-magico-real-de-catorce/) 
 

Comisión de Evaluación expresa su apoyo a obras del Tren Maya en 
Champotón (Por Esto Noticias, José Valencia, p. web). 
Martes 01 diciembre 2020 
Luego de la segunda reunión para el seguimiento y verificación de acuerdos, y consulta 
sobre el desarrollo y avances del Tren Maya, la cual se realizó en la Junta Municipal de 
Felipe Carrillo Puerto, se informó que los miembros de la Comisión de Evaluación de los 
trabajos expresaron su apoyo al proyecto y pidieron continuar con la incorporación de 
comunidades al desarrollo de la región. Además, se consensó el análisis y diagnóstico 
de sitios sagrados y arqueológicos ante representantes del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), y se informará a la Comisión de Seguimiento sobre los 
resultados y propuestas, luego de concluir las evaluaciones correspondientes realizadas 
en esta localidad. 
Como se informó, los acuerdos y puntos se informarán a los medios de comunicación a 
través de un comunicado de prensa, el cual fue difundido ayer con la finalidad de dar a 
conocer los avances de la mega obra que impulsa el Gobierno Federal. 
En el comunicado se dio a conocer que en el Tramo 2 la producción de durmientes 
ascendió a 126 mil 686, y que también se avanza el desmontaje y acopio de vía. 
Se informó que en la reunión que se sostuvo en la ciudad de Xpujil, Calakmul, se solicitó 
que los representantes del Gobierno de México formalicen mesas de trabajo 
interinstitucional para la atención de infraestructura básica y la rehabilitación de 
caminos. 
Para resolver los conflictos limítrofes expuestos en la reunión y atender la solicitud de 
regularización de tierras, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 
que ya se trabaja en establecer alternativas de solución a favor de las comunidades. 
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Finalmente, se señaló que uno de los principios sociales del Tren Maya es mantener un 
diálogo permanente y transparente con los pueblos y comunidades indígenas, para 
poder dar seguimiento a los acuerdos, y brindar información sobre los avances en el 
diseño e implementación del proyecto de desarrollo integral.  
(https://www.poresto.net/tren-maya/2020/12/1/comision-de-evaluacion-expresa-su-
apoyo-obras-del-tren-maya-en-champoton-225487.html) 
 

Denuncian la intervención del Ayuntamiento (El Sur, Periódico de Guerrero, p. web). 
Martes 01 diciembre 2020 
Guerrero. - Comuneros del núcleo agrario de Acatepec informaron que en una reunión 
con la Procuraduría Agraria y la planilla amarilla acordaron las bases para participar 
en la elección del Comisariado de los Bienes Comunales y el Consejo de Vigilancia. 
Demandaron que la planilla respete los acuerdos, e informaron que la elección será el 
próximo 8 de diciembre en donde esperan la participación de 10 mil comuneros. 
Al término de la reunión en las instalaciones de la Procuraduría Agraria, la planilla blanca 
con margen azul marino, conformada por Arnulfo De la Cruz Elidia, Felipe Gonzaga 
Dolores, Bonifacio Carp Marcelino y Lázaro Trinidad Castro pidieron a la Procuraduría 
que se respeten los acuerdos, y que no se permita el registro de otra planilla como 
pretendían hacer los del amarillo, a quienes a quienes vinculan con el PRD. 
Afirmaron que a esta reunión fueron acompañados por un regidor y el director de Obras 
del Ayuntamiento, usaron los vehículos oficiales del Ayuntamiento para transportar a la 
planilla amarilla, aunque en la reunión del pasado 23 de noviembre se acordó que sólo 
acudirían a Tlapa los integrantes de las planillas, porque la Procuraduría les dijo que 
deben evitarse las aglomeraciones ante la pandemia. 
Arnulfo De la Cruz Elidia, quien encabeza la planilla blanca pidió que haya una 
competencia justa, que los acuerdos se respeten, que no se pretenda registrar otra 
planilla como lo pretendían hacerlo hoy, que casualmente también querían que fuera 
blanca para confundir a los comuneros. 
Los acuerdos a que llegaron fue que la elección será para el próximo 8 de diciembre 
iniciando a las 8 de la mañana, y el cierre a las 6 de la tarde o en su caso hasta que 
termine la fila de quienes lleguen antes de esa hora. 
Se nombrará un representante por cada planilla, quienes van a apoyar a la mesa de los 
debates para el conteo de votos y en caso donde haya más de 900 comuneros se 
registrarán dos representantes.  
Se imprimirán 10 mil boletas, los gastos serán cubiertos por las dos planillas al 50 por 
ciento y cada una coopera 4 mil 500 pesos.  
Pidieron que el Ayuntamiento no intervenga y tampoco financie para el transporte de los 
comuneros, porque sería una competencia desigual. 
(https://suracapulco.mx/impreso/2/denuncian-la-intervencion-del-ayuntamiento-en-la-
eleccion-de-acatepec-para-el-comisariado/) 
 

Jóvenes Construyendo el Futuro apoyará a quienes habitan cerca del Tren 
Maya (Cámara Mexicana de la Industria y de la Construcción, p. web). 
Martes 01 diciembre 2020 
El gobierno mexicano a cargo de la construcción del Tren Maya se ha reunido con 
comunidades indígenas aledañas a la ruta por la que pasará el ferrocarril, para conocer 
sus inquietudes y peticiones relacionadas con el proyecto. 
Entre las resoluciones presentadas, se anunció que el programa Jóvenes Construyendo 
el Futuro trabajará con estudiantes de la zona para que puedan laborar en el proyecto 
e incorporarlos a centros de trabajo de la región. 
Por parte del gobierno participaron funcionarios de la Secretaría de Gobernación a 
través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos 
Religiosos, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), instancia encargada de 
la obra, y el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), entre otras 
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dependencias. En total, contemplando a representantes de los poblados, se entabló 
conversación entre 570 personas. 
Al final de la jornada se dieron anuncios y resoluciones para cada entidad por la que 
atravesará el Tren Maya: Chiapas, Quintana Roo, Campeche y Yucatán. 
En el caso del primer estado, el Banco de Bienestar anunció que se instalarán cinco 
sucursales en atención a la solicitud de las comunidades. También se darán asesorías 
sobre qué sucederá con los terrenos ubicados en el paso de las vías y se capacitará a 
las personas para que conozcan sus derechos, con ayuda de la Procuraduría Agraria. 
Además, la Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que enseña a jóvenes de 
educación superior que habitan en la zona, a aplicar diagnósticos participativos 
comunitarios para facilitar la recolección de dudas y opiniones, comunicó el gobierno de 
la República. 
(https://www.cmic.org/jovenes-construyendo-el-futuro-apoyara-a-quienes-habitan-
cerca-del-tren-maya/) 
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Están sentadas las bases de la 4T: López 

Obrador 

 

Miércoles 02 diciembre 2020 / Amilcar Salazar 

En 42 minutos, el presidente Andrés Manuel López Obrador resumió dos años 

de gobierno con autoelogios y 97 compromisos que –aseguró– ya se cumplieron, 

un fuerte respaldo a las Fuerzas Armadas, críticas a la “oposición conservadora” 

y al sistema de salud que le heredó el neoliberalismo. Dejó como pendientes solo 

tres promesas de campaña, tres delitos de alto impacto sin zanjar –homicidio, 

feminicidio y secuestro–, y puso sobre la mesa la vacuna contra el COVID-19. 

El Presidente concluyó su segundo año de gobierno con un mensaje desde el 

patio central de Palacio Nacional, el octavo desde que asumió el encargo, y que 

quedó registrado con el distanciamiento social y la ausencia del pueblo. 

No hubo besamanos, pero sí 80 selectos invitados con un metro de separación, 

la mayoría sin cubrebocas. Una silla vacía a un lado del atril presidencial y una 

mampara con la caricatura del recinto. 

Habló de corrido, sin escalas y se apegó al discurso. Recordó su primer día, 

evocó a Juárez, mencionó todos los programas sociales y las obras insignia; 

recorrió los compromisos de campaña, y reconoció solamente tres pendientes: 

descentralizar el gobierno, impulsar el desarrollo de energía renovables y 

conocer la verdad del caso Ayotzinapa.  

Celebró sus cruzadas: contra la corrupción, contra el robo de hidrocarburos, 

contra el fraude electoral, “la nueva política económica, fincada en la moralidad”, 

y reiteró su rescate a Pemex y a la CFE ante “la embestida privatizadora”. 



Reafirmó su pronóstico de que la crisis tendría un comportamiento en forma de 

“V”, y lanzó un nuevo: “en marzo lograremos alcanzar de nuevo los 20 millones 

613 mil 536 puestos de trabajo”. 

De ahí, vino la danza de números, y de lo social pasó al tema de la seguridad. 

“Aunque todavía falta mucho para pacificar al país, sostenemos con hechos, 

pues se revirtió la tendencia al alza en la mayoría de los índices delictivos, con 

excepción del homicidio, el feminicidio y la extorsión, que han aumentado en 3.8 

por ciento, 8.9 por ciento y 21 por ciento, respectivamente”. 

El respaldo a los soldados y a los marinos de México también llegó, quienes 

están “inaugurando una etapa nueva en su función de servicio a México” con 

labores de seguridad pública, protección de instituciones, auxilio a la población, 

ejecución de obras, dragado de ríos, limpiar playas, construir canales, 

aeropuertos, sucursales bancarias, administrar puertos, vigilar aduanas, y 

cultivar árboles. 

Pero el discurso triunfal también se vio en el manejo de del virus SARS-CoV-2, 

que “nos obligó a tomar medidas que paralizaron la economía”. 

“Pero en vez de quedarnos con los brazos cruzados”, y “a pesar de heredar un 

sistema de salud en ruinas minado por la corrupción”, se enfrentó la crisis 

sanitaria y económica con estrategias “no convencionales”. En ocho meses –

presumió– se habrían otorgado alrededor de 2 millones 750 mil créditos para 

actividades productivas y vivienda. 

En cuanto a las 106 mil 765 personas que han muerto, “les recordaremos 

siempre”, y hacia el futuro, “hemos establecido relaciones con farmacéuticas y 

gobiernos internacionales para obtener y aplicar, lo más pronto posible, la 

vacuna contra el Covid-19”. 

En total, el acto se concretó en 51 minutos. Concluyó con un mensaje para los 

suyos, aseguró que “ya están sentadas las bases de la transformación”, y redujo 

el discurso a una pugna entre liberales y conservadores. 

“Se está llevando a cabo una transformación impulsada por nuevas ideas 

liberales que buscan acabar con privilegios de minorías conservadoras, 

acostumbradas a medrar al amparo del poder económico o del poder político”, 

enfatizó el mandatario. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ahorro de $1.3 billones en compras y contratos 

en el gobierno de AMLO 

 

Miércoles 02 diciembre 2020 / Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia 

Tras implementar como eje de su gobierno el combate a la corrupción y la 

austeridad, el presidente Andrés Manuel López Obrador destacó el ahorro de un 

billón 300 mil millones de pesos en compras y contratos en los dos primeros años 

de su administración, además de reducir al mínimo el robo de combustibles y 

disminuir drásticamente la defraudación fiscal y otras prácticas dañinas que 

proliferaban en la hacienda pública en el antiguo régimen. 

Al rendir lo que fue el octavo informe de su gestión, subrayó la implementación 

con eficacia de estrategias para hacer frente a las crisis sanitaria y económica 

por la irrupción de la pandemia de Covid-19, así como el cumplimiento de 97 de 

los 100 compromisos que prometió hace dos años. 

Sólo faltan o están en proceso tres: descentralizar el gobierno federal, impulsar 

el desarrollo de fuentes de energías renovables mediante la rehabilitación de las 

hidroeléctricas y conocer la verdad acerca de la desaparición de los jóvenes de 

Ayotzinapa, pero aseguró que se han hecho muchas cosas más, como obras de 

infraestructura y la limpia de corrupción de Conagua, Capufe, Instituto Nacional 

de Migración, aduanas, Administraciones Portuarias Integrantes y del Servicio 

de Administración Tributaria.  

En el patio central de Palacio Nacional, el mandatario subrayó: vamos saliendo 

del hoyo, porque la economía empieza a crecer y se han recuperado 555 mil 600 

empleos formales, del millón 117 mil 584 perdidos. 



Destacó que enfrentar la crisis económica ha sido menos doloroso y complejo 

que luchar contra los contagios de Covid-19, porque nos ha resultado muy útil 

desechar las recetas económicas aplicadas durante el periodo neoliberal, 

empezando por la estrategia de endeudar al pueblo para rescatar a los de arriba, 

como se hizo cuando el Fobaproa. 

Ahora, sostuvo, es diferente, porque no se recurrió a nuevos préstamos, y todos 

los recursos liberados se destinan de manera directa, sin intermediarios, a la 

base de la pirámide social, para que de ahí suban a los estratos superiores; es 

decir, se da preferencia a los pobres y a los integrantes de las clases medias, 

tras la aplicación de una política económica fincada en la moralidad. 

López Obrador aseguró que con la irrupción del Covid-19, en lugar de quedarse 

con los brazos cruzados, su gobierno, tras haber heredado un sistema de salud 

en ruinas, minado por la corrupción, realizó obras de infraestructura sanitaria, 

brindó capacitación y contrató a trabajadores de la salud para hacer frente a la 

pandemia; asimismo, destacó a los directivos encargados de conducir toda la 

estrategia, para no vernos rebasados. También se ha procurado que a ningún 

enfermo le falte atención médica y hospitalaria, y hemos salvado miles de vidas, 

señaló, e hizo mención de que esta terrible enfermedad ha causado la muerte 

de más de 100 mil personas. 

 

Remesas, milagro social 

 

Destacó el apoyo de empresas, fundaciones y hospitales privados para atender 

a enfermos de Covid y de otros padecimientos en medio de la emergencia, así 

como las relaciones establecidas con farmacéuticas y gobiernos internacionales 

para obtener y aplicar lo más pronto posible la vacuna contra el coronavirus. 

Señaló que se fortaleció el ingreso de las mayorías y se evitó la caída del 

consumo de alimentos y de otros bienes de primera necesidad, por lo que 

consideró una especie de milagro social las remesas de migrantes en Estados 

Unidos, más de 10 por ciento que el año pasado, lo que llevará a una suma 

récord de 40 mil millones de dólares, en beneficio de 10 millones de familias, que 

están recibiendo en promedio 350 dólares mensuales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Crece la violencia de género: Sánchez Cordero 

Miércoles 02 diciembre 2020 / José Antonio Román 

Ante la grave situación de violencia contra las mujeres, reflejada en un aumento 

de 137 por ciento en el registro de feminicidios en los últimos cinco años y en 

una tendencia creciente de agresiones domésticas, derivadas de las medidas de 

confinamiento por el Covid-19, es urgente una transformación cultural y terminar 

con costumbres y actitudes machistas y patriarcales, señaló la secretaria de 

Gobernación, Olga Sánchez Cordero. 

Al participar en el evento Abordar la violencia doméstica en el contexto de C-19, 

organizado por la embajada del Reino Unido en México, con motivo de los 16 

días de activismo contra la violencia de género, la funcionaria indicó que en 2020 

las agresiones contra las mujeres se agravaron por la pandemia del Covid-19. 

Añadió que en México, entre enero y agosto, se estima que en nueve por ciento 

de los hogares se vivió alguna situación de violencia familiar, de acuerdo a datos 

de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, elaborada por el Inegi. 

En su agenda de ayer, la secretaria Sánchez Cordero también inauguró los 

Talleres de fomento a la lectura, que se realizarán por medio del Fondo de 

Cultura Económica (FCE) en los estados de Colima, Chiapas, Nayarit y Quintana 

Roo, los cuales, dijo, son una medida de prevención y reinserción social post 

penal para los adolescentes. Además, aprovechó para felicitar, a través de su 

cuenta de Twitter, al presidente Andrés Manuel López Obrador, por su segundo 

año de gobierno. 

A dos años de la más grande transformación y cambio democrático de la 

trayectoria reciente del país, encabezados por usted, viven la esperanza y 

garantía de justicia para los mexicanos. Es un privilegio acompañarle a hacer 

historia, dice parte del mensaje escrito en la red social. En el primer evento, 

realizado de manera virtual y transmitido por diversas redes sociales, 

Anabel López Sánchez, directora general para una vida libre de violencia de 

Inmujeres México, citó que seis de cada diez mujeres ha vivido una situación de 

violencia; ocho de cada diez sienten temor de ser agredidas física o verbalmente 

al transitar por las calles, y que cuatro de cada diez casos de agresiones se 

registran en la casa. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Federalistas piden unión por el país; “México 

reclama soluciones” 

 

Miércoles 02 diciembre 2020 / Enrique Sánchez 

Al cumplirse dos años de la administración del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, la Alianza Federalista afirmó que el saldo es de una “innegable crisis” 

que demandan “recapitular” y dejar atrás los pleitos y la división para 

concentrarse en el crecimiento de la economía y el desarrollo del país. 

“A dos años del @GobiernoMX, el saldo es de innegable crisis y retos por 

delante; sin embargo, en la #AF reiteramos disposición a trabajar juntos. No 

podemos seguir en pleitos interminables cuando #México reclama seriedad, 

soluciones y unidad”, indicó, a través de una serie de mensajes en sus redes 

sociales. 

La Alianza Federalista, que agrupa a mandatarios de 10 estados de la República, 

llamó a redoblar esfuerzos para atender los problemas que enfrenta México 

como es la presencia de covid-19.  

“Ya no nos podemos dar el lujo de postergar el crecimiento de nuestro pueblo 

por las diferencias y criterios dispares que nos impiden ver hacia delante; sobre 



nuestros hombros está la vida y la prosperidad de más 120 millones de 

mexicanos”. 

“La negación de los problemas ha entorpecido el rumbo. Llegó el momento de 

recapitular y de ponderar lo que verdaderamente necesita México: trabajo 

coordinado y serio, entre poderes y órdenes de gobierno. Hagamos de lado las 

diferencias, la coyuntura lo requiere”. 

Pidió al mandatario federal atender las necesidades de las entidades federativas 

y llamar a la suma de voluntades en 2021, su tercer año de gobierno. 

Ante la crisis de salud, económica y social que hoy vive México, para ponernos 

de acuerdo los miembros de la #AF estamos dispuestos a colaborar en la 

construcción de soluciones viables mediante el diálogo para poder ver hacia un 

futuro más prometedor: el que México merece. 

“Por #México pasemos del manojo de crisis a la administración de soluciones. 

Ciudadano Presidente, es su turno al bat”, convocó la alianza. 

 

GOAN llama al ejecutivo a la autocrítica 

 

La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN) consideró 

indispensable que el gobierno federal sea autocrítico y admita sus limitaciones, 

para llegar a un acuerdo nacional que beneficie a todos los mexicanos. 

A dos años del inicio de la actual administración, mediante mensajes de Twitter, 

la asociación panista afirmó que el país está afligido.  

De igual forma, consideró que no se puede compartir la visión del jefe del 

Ejecutivo expresada con motivo de su segundo aniversario al frente del país. 

“Diferimos del optimismo del Presidente de la República. La nación está afligida 

por el quebranto de su salud, su tranquilidad y su bienestar”, indicó. 

“Es indispensable la rectificación, la autocrítica, la admisión de limitaciones y un 

acuerdo nacional”, agregó el organismo que congrega mandatarios estatales del 

blanquiazul. 

El pasado 21 de noviembre, el gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín, 

asumió la presidencia de la GOAN. Al asumir el cargo, el mandatario estatal se 

sumó a la demanda de la Alianza Federalista para que se modifique el Pacto 

Fiscal con la Federación. 

 

Ven acierto en combate a la corrupción 

 

El coordinador del grupo parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados, René 

Juárez Cisneros, consideró que el gobierno de la Cuarta Transformación tiene 

como acierto su política de combate a la corrupción, pero ha fallado en el sector 

de seguridad, salud y crecimiento económico. 

A dos años del actual gobierno, Juárez Cisneros señaló que es visible el 

problema de desabasto de medicamentos, especialmente oncológicos para 

niños con cáncer. 

“Me parece que el gobierno ha tenido aciertos y algunas insuficiencias, aún 

tenemos que reconocer que hay pendientes como el de la seguridad; hoy niñas 

y niños aún no disponen de las medicinas oportunamente y suficientemente 

suministradas”, expresó. 



El coordinador de los priistas destacó que la estrategia contra la corrupción ha 

sido favorable. Sin embargo, la actual administración debe construir un proceso 

de reconciliación en todos los sectores ante la crisis sanitaria de covid-19. 

“Habrá que reconocer el combate a la corrupción, creo que ése es un acierto del 

gobierno. Hay insuficiencias y aciertos. Es indispensable que exista un camino 

de reconciliación para poder salir unidos de la crisis”, expresó. 

 

Panistas señalan retrocesos 

 

A dos años del inicio de la actual administración no se ha cumplido la promesa 

de pacificar al país y de mejorar las condiciones de vida, por el contrario, ha 

habido retrocesos en materia económica, de salud, de seguridad y estabilidad 

institucional, consideró Marko Cortés, dirigente nacional del PAN. 

Entrevistado por Pascal Beltrán del Río para Imagen Radio, dijo que las críticas 

del Presidente a las alianzas que preparan el PRI y el PAN de cara a las 

elecciones de 2021, sólo son una cortina de humo para tapar su incapacidad de 

sacar adelante al país. 

Asimismo, lamentó que México padezca las consecuencias de un gobierno 

incompetente y autoritario, que ha empeorado las condiciones de vida de los 

mexicanos, que se encuentran inmersos en crisis: económica, de salud, 

seguridad y social. 

El líder panista hizo una convocatoria a los ciudadanos a trabajar unidos y 

“anteponer los intereses de México a los individuales” para lograr una nueva 

mayoría opositora en la Cámara de Diputados. 

Cuestionado sobre si hay posibilidad de una alianza con México Libre, subrayó 

que las puertas del blanquiazul están abiertas para todos los mexicanos que 

quieran luchar por mejorar el país. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Publica el INE listado de personas sancionadas 

por incurrir en violencia política de género 

Miércoles 02 diciembre 2020 / Redacción 

El Instituto Nacional Electoral (INE) publicó ayer el Registro Nacional de 

Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres en 

Razón de Género, por medio del cual se ofrecerá información sobre quienes han 

cometido ese ilícito y que, por tanto, no podrán ser candidatos. 

El listado se encuentra en la página de Internet del organismo electoral, donde 

hay información sobre quiénes aparecen en el padrón, por cuánto tiempo y 

cuáles son las posibles agravantes. La relación cuenta ya con dos personas 

sancionadas especificando su nombre, la calidad que tenía al momento de ser 

penalizada, el ámbito territorial y los datos de identificación de la resolución que 

soporta su inscripción, entre otros detalles. 

El director de la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral del INE, Carlos 

Ferrer Silva, recordó que la publicación del registro atiende una resolución del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). La sentencia no 

contempla la inscripción de los infractores en el registro como una sanción 

propiamente, sino como una forma de reparación integral que deben ejercer las 

autoridades como garantía de no repetición. 

 

Mecanismo preventivo 

 

Añadió que con este mecanismo se busca prevenir la violación de los derechos 

humanos además de ser una herramienta con fines electorales. 

Ferrer Silva aseguró en un comunicado que, al ser el INE el encargado de 

administrar esta herramienta, hay una total disposición a las mejoras y cambios 

necesarios con el fin de perfeccionar el registro en la medida de lo posible como 

parte del compromiso institucional para erradicar este fenómeno. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México aparta 159.9 millones de vacunas contra 

Covid 

 

Miércoles 02 diciembre 2020 / Roxana Gonzalez 

México ha apartado 159 millones 900 mil vacunas (aún en experimentación) 

contra el Covid-19, colocándose en el lugar ocho entre las naciones con mayor 

número de dosis reservadas, de acuerdo con el Mapeo de Compras Anticipadas 

del Global Health Center de la Universidad de Duke, actualizado al 30 de 

noviembre. 

El Global Health Center de la Universidad de Duke es un centro de 

investigaciones médicas creado en 2006, en California, Estados Unidos. En 2020 

abrió un área dedicada al estudio multidisciplinario de la pandemia para ofrecer 

información de cómo se está atendiendo la crisis del Covid-19 a nivel global, y 

entre la investigación realizada está el seguimiento de la producción y 

distribución en general de la vacuna. 

Según el informe, de las dosis confirmadas para México (con una población de 

128 millones de habitantes), 77 millones 400 mil corresponden a la vacuna 

elaborada por la Universidad de Oxford, 15 millones 500 mil Pfizer, 32 millones 

por Gamaleya Research Institute y 35 millones por parte de CanSino Biologics. 

El país que más dosis tiene apartadas es la India, con mil 600 millones, siendo 

que su población es de mil 352 personas. Estados Unidos tiene reservadas mil 

10 millones de vacunas, y su población es de 331 millones, mientras que Reino 

Unido tiene 355 dosis apartadas, y su población asciende a 65.7 millones. 



De las vacunas apartadas, las primeras que podrían llegar a México son las de 

Pfizer, ya que es la farmacéutica más adelantada en el proceso de pruebas y 

trámites. 

El 20 de noviembre pasado, Pfizer solicitó a la Administración de Medicamentos 

y Alimentos de EU (FDA por sus siglas en inglés) la autorización para su 

distribución y aplicación masiva. La determinación de la FDA se dará a conocer 

el 10 de diciembre en audiencia pública. 

En el caso de México, la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 

Sanitarios (Cofepris) recibió la solicitud de Pfizer el viernes 27 de noviembre. 

El canciller Marcelo Ebrard dijo que si todo sale bien, las primeras dosis se 

comenzarán a aplicar este mes. “Si todo sale como hemos previsto y la autoridad 

regulatoria considera que se puede aprobar en ambas naciones, México estará 

iniciando su proceso también en diciembre”. 

Para que comience la aplicación en México, primero Cofepris debe de aprobarla, 

explicó la semana pasada Hugo López-Gatell. 

 

Abasto mundial 

 

El Mapeo del Global Health Center advierte que los modelos actuales de 

adquisición de futuras vacunas, a través deacuerdos directos con las 

farmacéuticas, hace prever que no habrá suficientes dosis para cubrir a la 

población mundial hasta el año 2023 o 2024 y que, mientras los países de 

ingreso alto están cubriendo sus necesidades, las naciones de ingresos bajos 

están quedando fuera de una asignación equitativa. “Antes de que candidatas a 

vacunas sean siquiera aprobadas para el mercado, las compras confirmadas 

cubren siete mil 100 millones de dosis, con otros dos mil 600 millones 

actualmente en negociación o reservadas como expansiones opcionales”, dice 

el informe. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hay avances, pero persisten retos en seguridad, 

salud y economía 

Miércoles 02 noviembre 2020 / Redacción 

Al cumplirse el segundo año de la administración federal, legisladores, líderes de 

cámaras empresariales y dirigentes sindicales expresaron opiniones divididas 

sobre los avances y retos de la administración federal. 

Los dirigentes del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Concamín y 

Concanaco-Servytur destacaron que hay avances ante los retos que significó la 

pandemia, pero alertaron que persisten retos en materia de seguridad y atención 

al sector agroindustrial. 

Mientras, los gobernadores de la Alianza Federalista consideraron que el saldo 

es de innegable crisis y retos por delante, pero reiteraron su disposición a 

trabajar juntos, pues no se puede seguir en pleitos interminables cuando México 

reclama seriedad, soluciones y unidad. 

Por su lado, las dirigencias nacionales de PAN, PRD y Movimiento Ciudadano 

consideraron que no hay nada que festejar, pues los problemas del país han 

empeorado. El gobierno está reprobado, concluyeron. El PRI destacó que la 

población ha vivido momentos difíciles y pérdidas de instituciones y fondos que 

garantizaban seguridad, inversión y acceso a medicamentos. 

Ayer, en Palacio Nacional, el presidente de la mesa directiva del Senado, 

Eduardo Ramírez Aguilar (Morena), indicó que el presidente Andrés Manuel 

López Obrador ha cumplido con su agenda legislativa: 13 reformas 

constitucionales que son importantes para la vida política, económica y social. 

Es un antes y un después. 

Bosco de la Vega, presidente del CNA, indicó que en esta agrupación están 

entusiasmados por el avance del país ante la peor de las crisis de los último 

años, pero insistió en su reproche por una indefinición sobre el uso del glifosato. 

Reconoció el apoyo a los más necesitados y el combate a la corrupción, pero 

dijo que el sector que representa es el más castigado en el país, a pesar de ser 

el único que crecerá en este año. 

El presidente de la Concamin, Francisco Cervantes, destacó que están 

trabajando en un tercer paquete de infraestructura, lo cual consideró base para 

el desarrollo del país. Confió en que los contagios de Covid no se salgan de 

control, ya que de lo contrario sí tendríamos una catastrofe económica. 

Los retos a que se enfrenta el país son en materia de salud, la parálisis 

económica causada por la pandemia y la seguridad, destacó por su parte José 

Manuel López Campos, presidente de Concanaco-Servytur. Aunque reconoció 

que hay avances en este último tema, advirtió que es un factor para la atracción 

de inversiones, y que la posible solución está en la misma sociedad, con 

acciones de prevención. 



En el país se están dando las cosas, estamos en pie de guerra, agregó el 

empresario Carlos Bremer, quien previó una buena racha para varios países de 

la región, principalmente en el segundo o tercer trimestres del próximo año. 

Pedro Haces, dirigente de la Confederación Autónoma de Trabajadores y 

Empleados de México, afirmó que hay un trabajo en conjunto entre los distintos 

sectores, lo cual ha favorecido para salir de la emergencia. 

En redes sociales, los mandatarios de la opositora Alianza Federalista dijeron al 

mandatario federal que es necesario pasar del manejo “de la crisis a la 

administración de soluciones…es su turno al bat”. 

Mientras que el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación emitió un 

pronunciamiento en reconocimiento y apoyo al presidente López Obrador, quien 

construyó una nueva relación con el magisterio, a quien reconocen diversas 

acciones en favor de la escuela pública y de los trabajadores de la educación, 

así como la derogación de la mal llamada reforma educativa, destacó. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Termina el año y Conacyt no convocó a la UNAM 

para elaborar la Ley de Ciencia 

 

Martes 01 diciembre 2020 / Isaac Torres Cruz 

Aunque en octubre de 2019, la directora de Conacyt, Elena Álvarez-Buylla, dijo 

que la institución convocaría a la UNAM a participar en la elaboración de la Ley 

General de Ciencia y Tecnología, no ha sido incluida en las sesiones de trabajo 

de la iniciativa, que debe ser presentada, analizada y aprobada por el Legislativo 

antes de que termine el año. “Solicitaré al rector Enrique Graue ayudar en la 

organización de una mesa de trabajo para intercambiar ideas y propuestas entre 

colegas científicos y juristas, a fin de trabajar en la nueva ley”, dijo en una firma 

de convenio con la Academia Mexicana de Ciencias. 

Sin embargo, William Lee, coordinador de la Investigación Científica de la UNAM, 

refirió que a pesar de no haber sido convocada, la Universidad sigue en la mejor 

disposición para participar y revisar a detalle la iniciativa. 

En la conferencia virtual “Elementos indispensables para una nueva Ley General 

de Ciencia y Tecnología, organizada por la máxima casa de estudios, 

académicos de diferentes áreas de la institución presentaron lo que para ésta 

debería contenerse en la legislación y que se nutre de las propuestas que han 

presentado a este gobierno desde el proceso de transición y en diversos foros 

que ha habido en los últimos dos años. Las propuestas elaboradas por la UNAM 

fueron enviadas adicionalmente a Conacyt mediante la plataforma digital que 



puso a disposición de la comunidad, así como lo han hecho organizaciones como 

la red ProCienciaMx y la REDNACECYT. 

Sin embargo, dichas propuestas de la comunidad contrastan con el borrador de 

la iniciativa que se filtró desde Conacyt la semana pasada, publicado por 

Crónica, y que presenta una estructura de gobernanza centralizada y limita la 

libertad de investigación, como lo estipulaba el proyecto de reforma de ley 

presentado por la senadora Ana Lilia Rivera (Morena) al inicio de esta 

administración –desechada por el descontento de la comunidad. 

“Se trata de una versión que circula, un borrador extraoficial que no se ha 

propuesto a la comunidad; me parece que hay elementos interesantes y otros 

que hay que discutir con mucha apertura y cuidado”, señaló William Lee. 

Estos puntos particulares se refieren a 1) órganos de consulta e interacción con 

los académicos, “que deben ser muy abiertos, plurales, de escucha y diálogo con 

la comunidad, para implementar las mejores soluciones a todo lo que nos ocupa”. 

Lo anterior se refiere específicamente a la gobernanza del sistema de ciencia, 

que estaría concentrado en Conacyt, sin órganos autónomos de consulta. 

2) la discusión sobre la libertad de cátedra e investigación: “la libertad debe ser 

completamente irrestricta. Hay toda una discusión de si hay resultados o 

aplicaciones del conocimiento que son benéficas o perjudiciales”. El punto se 

refiere específicamente al término del “principio precautorio” establecido en dicho 

borrador de la ley, que se vincula a su vez con las inquietudes expuestas por la 

directora de Conacyt a lo largo de su trayectoria académica en relación con la 

biotecnología y los organismos genéticamente modificados (transgénicos). 

“Si bien se pueden utilizar los descubrimientos y conocimiento de manera 

perjudicial, depende de las personas y de cómo los usamos. Pretender limitar o 

restringir la generación de conocimiento porque puede llevar a un perjuicio es un 

sin sentido, se tiene que conocer y después usar de manera provechosa, pero 

no limitarse per se”. 

¿ALBAZO Y APLANADORA LEGISLATIVA? Además de Lee Alardin, las 

propuestas de los universitarios fueron expuestas por los directores de institutos 

de investigación Biotecnológica (Tonatiuh Ramírez), Investigaciones Jurídicas 

(Pedro Salazar), Física (Cecilia Noguez), así como la titular de la coordinación 

de Humanidades (Guadalupe Valencia), la oficina de la Abogacía General 

(Alfredo Sánchez) y el secretario general de El Colegio de México (Gustavo 

Vega). Cada uno expuso propuestas en el tema de gobernanza, financiamiento, 

evaluación de investigadores, desarrollo y mantenimiento de infraestructura, 

vinculación y desarrollo con la industria y marco jurídico, entre otros. 

Adicionalmente participó Rafael Loyola, investigador del Instituto de 

Investigaciones Sociales y director fundador del Centro del Cambio Global y la 

Sustentabilidad en el Sureste, en Villahermosa, Tabasco, quien se ha 

especializado en el tema de política científica. El académico puso énfasis en 

dichos temas, así como en los objetivos de la actual administración en el sistema 

de ciencia y tecnología. 

Dijo que en los últimos 30 años, la comunidad científica ha vivido momentos de 

apertura y participación en las políticas del ramo, incluso en momentos álgidos y 

la renuncia de un ex director de Conacyt (Jaime Parada Ávila) por sus constantes 

confrontaciones con la comunidad. No obstante, la experiencia con el actual 



gobierno, a dos años de gestión, deja ver que “no son afectos a la negociación, 

como prueba está el tema de los fideicomisos y debilitamiento del Sistema 

Nacional de Investigadores. Les gusta imponer decisiones a nombre del pueblo 

bueno, no les gustan los organismos de consulta ni los contrapesos en las 

políticas en ciencia”.    

Acotó que se sabe poco sobre la iniciativa de ley general, “pero acorde a lo que 

ha hecho Conacyt, la iniciativa de la senadora Ana Lilia Rivera, con la que se 

intentó dar albazo, ha sido la hoja de ruta de la administración actual de la 

institución: centralización, concentración de decisiones, cancelación de espacios 

de participación y de consulta, una ciencia e investigación atadas a la visión del 

gobierno en turno, así como displicencia por el cumplimiento de la ley”. 

Añadió que dicho borrador de la iniciativa no es diferente y que en lugar de una 

que establezca una política de Estado, se vislumbra una con una construcción 

apresurada, torpe y excluyente de una estructura para una ciencia de Estado: 

“No es lo mismo una política de Estado que una ciencia de Estado, como tuvimos 

un ejemplo el siglo pasado con la ciencia soviética”. 

Los universitarios finalizaron enfatizando que existen los insumos para elaborar 

una buena iniciativa, aún con el agotamiento del periodo legislativo, y señalaron 

que es responsabilidad de los legisladores analizarla y discutirla ampliamente 

con el sector mas no sólo reproducir la de Conacyt u otra. 

Para Loyola, lo ideal sería mejorar cualquier iniciativa, discutirla y compartirla 

para tener un documento pertinente, como ocurrió con la Ley de Educación 

Superior, y que adicionalmente no suceda como con la extinción de los 

fideicomisos. “Ahí hubo una amplia discusión con los legisladores, donde los de 

Morena estaban de acuerdo con mantenerlos; al final, la aplanadora presidencial 

fue lo único que tomaron en cuenta”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Persiste crisis de financiamiento a universidades 

públicas en México 

 

Miércoles 02 diciembre 2020 / Arturo Sánchez Jiménez 

A dos años de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador se observa 

una continuidad en las políticas de educación superior respecto a lo hecho por 

gobiernos anteriores, además de que persiste el mayor de los retos del sector: 

la deficiencia en el financiamiento de las universidades públicas, plantearon ayer 

especialistas convocados por la Unión de Universidades de América Latina y El 

Caribe (Udual). 

En la presentación de un número de la revista Universidades de la Udual 

dedicado a la educación superior en México, Humberto Muñoz, profesor emérito 

del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma 

de México (UNAM), apuntó que en el primer tercio del sexenio de la actual 

administración ha habido una especie de continuidad con algunos cambios en lo 

referente a las políticas de la educación universitaria. 

Señaló que si bien el Programa Sectorial de Educación y la Ley General de 

Educación Superior que se discute en el Congreso apuntan a la implementación 

de políticas de nueva generación, hoy no hay una agenda que articule las 

políticas que se van a desarrollar en materia de educación superior.  

Uno de los aspectos que le parecen relevantes de las políticas anunciadas por 

el gobierno es la vinculación de la ciencia y las universidades. Pero creo que este 

punto está a nivel de buen deseo, porque en la práctica los directivos del Consejo 



Nacional de Ciencia y Tecnología han tomado medidas que van en sentido 

contrario al fortalecimiento de la ciencia universitaria. 

Agregó que el problema mayor, no resuelto, que persiste en la nueva república, 

es el financiero. El gobierno no tiene recursos para afrontar las necesidades 

ingentes que tienen las universidades, lo entendemos, pero no se ve tampoco 

que exista voluntad política en serio para resolver las crisis financieras de varias 

universidades y corregir deficiencias financieras de fondo que existen en las 

instituciones de educación superior. 

Hugo Casanova Cardiel, director del Instituto de Investigaciones sobre la 

Universidad y la Educación de la UNAM, dijo que “tenemos una serie de 

problemas que no están resueltos. Seis de cada diez jóvenes en edad de ir a la 

universidad están fuera de ella. 

La gran pregunta es dónde están: en los mercados subterráneos, incorporados 

de manera precoz a la vida laboral, migraron a los Estados Unidos o, más grave, 

han engrosado las fuerzas de la violencia. 

Roberto Escalante, secretario general de la Udual, puntualizó que hoy pareciera 

que la educación superior sigue siendo un privilegio, y que la nueva Ley de 

Educación Superior intenta dar respuesta a esta problemática. 

Añadió que es necesario un rediseño de las universidades ante lo retos que ha 

traído la pandemia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sheinbaum solicita al Congreso dejar sin 

cambios paquete económico 2021 

Miércoles 02 diciembre 2020 / Rocío González Alvarado 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, llamó a los diputados del Congreso 

capitalino a ser responsables con la aprobación del paquete económico para 

2021, pues se elaboró de manera consensuada con las distintas entidades, que 

si bien, en algunos casos, solicitaron más recursos, se hicieron los ajustes 

conforme a la caída de ingresos provocada por la crisis económica del Covid-19. 

En su conferencia virtual, afirmó que “se acabaron los moches”, que era como 

se negociaba el presupuesto en la administración anterior, el cual no sólo se 

orientaba políticamente, sino que además había diputados de algunos partidos 

que solicitaban que fueran contratadas sus empresas para que se aprobaran los 

recursos. 

Eso se acabó, se acabó y no va a volver a ocurrir en la ciudad, ¿por qué?, porque 

hubo un cambio, una transformación como parte de la transformación del país, 

sostuvo, al señalar que es importante, con todo respeto a su autonomía y su 

discusión, que el Congreso no modifique el presupuesto, porque tiene una lógica 

basada en criterios muy claros. 

La mandataria apuntó que la recuperación económica de la ciudad dependerá 

de la disponibilidad de la vacuna contra el Covid-19. En términos porcentuales 

del PIB de la ciudad, es difícil hacer una estimación; mucho depende del 

momento en que llegue la vacuna realmente y que podamos estar todos 

vacunados y el inicio de este proceso, dado que hay muchas actividades que no 

están a todo su potencial. 

Destacó que desde octubre ya hay una recuperación de alrededor de 35 mil 

empleos y hay nuevos negocios que se están abriendo, por lo que se espera que 

el próximo año aumenten los ingresos, los cuales, si son de más de 10 por ciento 

del presupuesto, se pediría al Congreso hacer algunas adecuaciones, como lo 

establece la Constitución, y si no, tengan la certeza de que va a ser de manera 

transparente la asignación, principalmente a inversión pública. 

Manifestó que el presupuesto, más que pesimista, es responsable, en primer 

lugar, porque no se contempla aumento en el pago de impuestos, salvo la 

actualización correspondiente a la inflación, prevista en 3.32 por ciento; y en 

segundo lugar, a que garantiza la inversión social, particularmente en educación 

y salud, así como la obra pública. 

Por otra parte, en respuesta a la Organización Mundial de la Salud, que pidió a 

los gobiernos tomar en serio la pandemia de Covid-19, comentó que su 

administración ha sido muy responsable con su manejo, buscando mecanismos 

que permitan contener los contagios, pero al mismo tiempo evitar un cierre de 

toda la actividad económica. 



El sábado, la mandataria dará un mensaje en el antiguo Palacio del 

Ayuntamiento como parte de su segundo año de gobierno, sin más invitados que 

alcaldes e integrantes de su gabinete, por lo que será esencialmente virtual, para 

ser visto a través de las redes sociales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El procurador de EU sostiene que no hay 

pruebas de fraude masivo 

 

Miércoles 02 diciembre 2020 / David Brooks 

Nueva York. - El muy fiel procurador general William Barr rompió ayer con el 

guion de su jefe al declarar que no se ha detectado el fraude masivo que Donald 

Trump asegura que le robó la victoria en los comicios, y mientras el presidente 

electo prometió rescatar a todos de la crisis económica, el mandatario 

aparentemente está buscando cómo rescatarse a sí mismo y a su familia. 

Barr, quien ha sido criticado por funcionar más como abogado del presidente que 

como procurador de la nación, declaró que en el Departamento de Justicia que 

encabeza hasta la fecha, no hemos visto fraude en una escala que podría afectar 

un resultado diferente en la elección, en entrevista para la agencia de noticias 

Ap. Detalló que se han investigado varias afirmaciones de fraude, pero que no 

hay nada sistémico. Por ahora, nadie entiende por qué decidió contradecir las 

afirmaciones diarias del presidente durante estas casi cuatro semanas después 

de la votación. 

Por lo tanto, algunos pronosticaron que, después de que el presidente ha 

despedido a múltiples altos funcionarios que se atreven diferir o no subordinarse 

a él, Barr podría ser el próximo en ser cesado. Sin embargo, ha sido uno de los 

aliados más fervientes del mandatario. 

Rudy Giuliani, el abogado de la campaña de Trump, descalificó de inmediato la 

declaración afirmando que el Departamento de Justicia que encabeza Barr no 

ha llevado a cabo una investigación plena y que existe amplia evidencia de 



votación ilegal en por lo menos seis estados, los cuales ellos no han examinado. 

Sin embargo, hasta la fecha las decenas de demandas legales interpuestas ante 

tribunales han sido descartadas por jueces debido a la ausencia de pruebas. 

Ante todo esto, hubo nuevas advertencias sobre consecuencias violentas que 

podrían ser detonadas por las acusaciones incendiarias de Trump y su equipo 

sobre las conspiraciones para robar la elección. Gabriel Sterling, alto funcionario 

encargado de las elecciones en Georgia, denunció ayer las amenazas de 

violencia y el hostigamiento padecidas por personas relacionadas con tareas 

electorales, incluido su jefe, el secretario de estado de Georgia, Brad 

Raffensperger, y su esposa (ambos republicanos). Esto tiene que parar, dijo, y 

acusó que el presidente no ha condenado estas amenazas al advertir que 

“alguien va a salir herido… alguien va a ser asesinado”. 

De hecho, Chris Krebs, quien fue director de seguridad cibernética de la elección 

en el Departamento de Seguridad Interna y que fue cesado por Trump el mes 

pasado por declarar que la elección fue una de las más seguras de la historia –

en contradicción a la narrativa de fraude de su jefe–, ahora está considerando 

emprender acción legal contra un abogado de la campaña de Trump, Joe 

DiGenova, quien en entrevista para la radio el lunes afirmó que Krebs debería 

ser sacado al amanecer y fusilado. 

Ayer otro político leal a Trump pareció empezar a reconocer los hechos. El líder 

republicano del Senado, Mitch McConnell, al comentar sobre negociaciones 

políticas de paquetes de rescate económico, declaró que parte de eso se tendrá 

que abordar con lo que llamó la próxima administración. Esto, junto con lo de 

Barr, fue interpretado como el inicio de un reconocimiento de los resultados y la 

derrota de Trump en los niveles más altos de la cúpula republicana. 

Sin embargo, Trump no ha cesado de repetir su acusación y su equipo de 

abogados en representación de su campaña continúan interponiendo demandas 

legales. El fondo establecido para pagar por esta llamada defensa del voto de 

Trump ha recaudado más de 170 millones de dólares de sus bases, llevando a 

algunos observadores a sospechar que si continúa con este ataque al proceso 

democrático es porque resulta que es negocio para el presidente y su gente. Se 

espera que gran parte de estos fondos serán dedicados a las actividades 

políticas de Trump una vez que salga del gobierno, y no para defender el voto, 

reporta el Washington Post. 

Hablando de defensas, después del indulto presidencial a su ex asesor de 

Seguridad Nacional Michael Flynn hace unos días, hay especulación diaria sobre 

quién más busca un perdón presidencial. En la lista potencial están varios de sus 

ex socios, pero también, reportó ayer el New York Times, su propio abogado 

Giuliani y hasta, quizá, sus tres hijos mayores y su yerno Jared Kushner, aunque 

no se sabe cuáles son los delitos que creen haber cometido. Algunos sugieren 

que Trump también se otorga un autoindulto preventivo. 

Por su lado, el presidente electo, Joe Biden, presentó a su equipo económico, el 

cual fue anunciado anteayer 

(https://www.jornada.com.mx/2020/12/01/mundo/032n1mun), declarando que es 

un grupo probado y experimentado y por lo tanto, sé que los tiempos son díficiles, 

pero quiero que sepan que la ayuda está en camino. 



Aseguró que de la crisis económica y de empleo más desigual en la historia 

moderna, podremos construir una nueva economía estadunidense que funcione 

para todos los estadunidenses y no sólo para algunos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se dará certeza a núcleos agrarios para impulsar 

ordenamiento territorial 

 

Martes 01 diciembre 2020 / Redacción 

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas, la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario 

Nacional (RAN) firmaron un convenio de colaboración con el fin de garantizar 

que el aprovechamiento de la tierra genere bienestar en equilibrio con el medio 

ambiente. 

Mediante el acuerdo se busca dar certeza jurídica a los núcleos agrarios, evitar 

el parcelamiento irregular en terrenos forestales y la urbanización de tierras 

ejidales ubicadas en Áreas Naturales Protegidas. 

Fomentar la regulación de la protección, conservación, uso sustentable y 

restauración de los ecosistemas, recursos forestales y sus servicios ambientales 

en núcleos agrarios en los procedimientos de cambio de destino de tierras, son 

otras prioridades del convenio. 

Durante la firma del documento, la secretaria de Medio Ambiente, María Luisa 

Albores González, aseguró que el objetivo es lograr un ordenamiento territorial 

urbano y ecológico en el que se considere la parte ambiental y se garantice el 



respeto de las reservas naturales con que cuentan los diferentes núcleos 

agrarios. 

De esta manera se podrá conjuntar una normativa que permita proteger 

importantes áreas que por su belleza paisajística y su riqueza han sido 

acechadas por las inmobiliarias, y donde durante mucho tiempo la parte 

ambiental no estaba solventada. 

Por su parte, el procurador agrario, Luis Hernández Palacios, reiteró que es 

momento de garantizar el desarrollo social y sostenible en ejidos y comunidades 

al establecer procedimientos para el ordenamiento territorial y ambiental 

participativo y poner freno a los cambios de destino y de uso de suelo que 

benefician a especuladores de la tierra. 

Lo anterior “queda establecido en el Programa de Desarrollo de la Procuraduría 

Agraria, próximo a publicarse, que plantea en la temática específica no 

solamente la concepción de territorio para el aprovechamiento sostenible y social 

de los núcleos, sino la defensa de los bienes ambientales presentes en los 

núcleos agrarios”, señaló. 

En su intervención, el director en jefe del RAN, Plutarco García Jiménez, señaló 

que la firma de este convenio de colaboración crea una gran alianza institucional 

con la Semarnat, la Procuraduría Agraria y la Conanp para definir estrategias y 

resolver problemas en la preservación de los recursos naturales, sin afectar a los 

propietarios originarios de las tierras de propiedad social. 

Sostuvo que desde el RAN se tiene la responsabilidad institucional de cuidar la 

integridad del 50% del territorio de propiedad social a nivel nacional, que alberga 

suelo y recursos naturales que son patrimonio y futuro de los mexicanos. 

El titular de la Conanp, Roberto Aviña Carlín, aseguró que este tipo de convenios 

fortalece la protección del territorio bajo una visión de comunidad y elimina las 

visiones parciales, autoritarias e impositivas que por mucho tiempo limitaron la 

conservación integral de la naturaleza en armonía con la sociedad. 

De acuerdo con el convenio, el compromiso de Semarnat consiste en formular 

dictámenes de opinión e informes para identificar si una superficie de terreno 

tiene vegetación forestal, para dar cumplimiento a lo establecido en la legislación 

ambiental. 

Por su parte, la Conanp intercambiará información y brindará la cooperación 

técnica que se requiera en materia de Áreas Naturales Protegidas, a fin de 

identificar aquellos ejidos que pretendan realizar cambio de destino de tierras de 

uso común o parcelado a asentamiento humano y que estén dentro de una ANP. 

La PA se compromete a brindar al núcleo agrario ejidal la asesoría necesaria 

para que durante la celebración de una asamblea de delimitación, destino y 

asignación de tierras ejidales o cambio de destino de tierras de uso común a 

parceladas no se asignen predios en bosques o selvas tropicales. 

En tanto, el RAN se encargará de verificar, una vez ingresada la solicitud de 

cambio de destino de tierras, que la documentación correspondiente cumpla con 

los requisitos de fondo y forma dispuestos en los ordenamientos en materias 

agrarias, ecológicas, territorial y de desarrollo urbano. 
 
 
 



 

Ejidatarios de Kantunil eligen nueva directiva 

 

Miércoles 02 diciembre 2020 / José Candelario Pech Cu 

Yucatán, Kantunil. - En el domo del Palacio Municipal se llevó al cabo la elección 

de la nueva directiva del ejido de este municipio, con la sana distancia y la 

aplicación de gel antibacterial. 

La reunión se efectuó ante la presencia de las autoridades de la Procuraduría 

Agraria y del comisario ejidal saliente, Santos Rufino Cauich Cauich. 

Participaron el domingo 163 de un padrón de 362 ejidatarios. 

La planilla roja que representó Antonio Ruiz Fuentes obtuvo 102 votos, la planilla 

amarilla, de Agustín Villegas Silveira ganó 33 sufragios y la planilla verde, 

representada por José Ezequiel Chan Zapata, obtuvo 28 votos. 

 

Integrantes 

 

La nueva directiva está conformada por Ruiz Fuentes como comisario ejidal, el 

secretario Santos Gaspar May Silveira y el tesorero Sergio Gamboa Miranda. 

Fue una elección sin contratiempos realizado en el domo municipal para cumplir 

con la sana distancia. 

Policías estatales y municipales vigilaron la asamblea ejidal. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La expansión del síndrome de Estocolmo 

 

Miércoles 02 diciembre 2020 / Hugo Alday Nieto 

El síndrome de Estocolmo, es un trastorno de la personalidad derivado 

generalmente de un trauma, y cuyo descubrimiento es utilizado por primera vez 

en Suecia en 1973 durante un secuestro durante en robo de un banco por Nils 

Bejerot, como un vínculo afectivo creado entre un rehén y su captor. 

Sin embargo, existen diversas teorías que van desde aquella que lo reconoce 

como una excepción a la regla, mediante el estudio de casos y seguimiento de 

las víctimas en los hechos postraumáticos; y otras corrientes que reconocen la 

expansión del dominio de la etiqueta del #síndromedeestocolmo con una 

aplicación o uso cada vez más variado y en diversos sucesos. 

Esta expansión del dominio del concepto del Síndrome de Estocolmo, hace 

sentido cuando observamos el actuar de las redes y los medios creados al 

amparo de 100 años de gobiernos corruptos inician sus perversas campañas 

mediáticas, convirtiéndose en innegables poderes fácticos capaces de 

recordarle a millones de personas que se deben a su captor, que se deben al 

que los oprimió durante décadas. 

Hace unas semanas publique el artículo denominado “LA CAJA CHINA 

CONTRA MORENA” (https://cancunissimo.mx/la-caja-china-contra-morena-

hugo-alday/) en el que comentamos hechos históricos que por desgracia han 

pasado desapercibidos por la memoria de millones de mexicanos, y que se 

agrava cuando esos poderes fácticos comienzan a activar los botones de ese 

trastorno de la personalidad de millones que tuvo casi diez décadas para fijarse 

en el inconsciente colectivo. 



Es así, que hoy en la víspera del Segundo Informe de Gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador, renacen voces de personajes que se consideraban 

acabados para reactivar este malicioso síndrome en los mexicanos a través de 

mensajes, discursos, campañas mediáticas y trabajo en campo para recordarle 

a los más necesitados, que ellos fueron sus captores y que como rehenes los 

necesitan y no pueden vivir sin ellos. 

Hoy en día, en Cancún, un ejemplo evidente lo tenemos en las zonas irregulares 

en las que el Ayuntamiento por vez primera ha unido a la Procuraduría Agraria, 

al Ejido, al Estado y a los posesionarios de buena o mala fe, para poder dar 

avances hacia la propiedad privada y la municipalización de calles que les peritan 

tener el un acceso al bienestar de forma directa. 

Sin embargo, poco a poco las voces de los captores del pasado comienzan a 

surgir de nuevo para evitar perder sus valiosos ingresos derivados de los eternos 

rehenes del síndrome de Estocolmo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Mezquital y Huasteca, sembrarían la cannabis 

 

Martes 01 diciembre 2020 / Jorge Luis Pérez 

Ejidatarios y comuneros del Valle del Mezquital y de la Huasteca Hidalguense, 

entre otras regiones del estado de Hidalgo con tierras fértiles, ya están 

orientándose técnicamente y también preguntan sobre cuándo se podrá cultivar 

mariguana, para ser parte del futuro negocio de proveedores a empresas 

farmacéuticas y de otros ramos industriales, confirmó Andrés Velázquez 

Vázquez, director de la Procuraduría Agraria en esta entidad. 

Tras aprobarse en el Senado de la República la Ley Federal para la Regulación 

del Cannabis para uso recreativo, médico e industrial, y la reforma a la Ley 

General de Salud y del Código Penal Federal, en el estado de Hidalgo los 

productores agrícolas han expresado que este mecanismo podría resultarle 

benéfico al país. 

El 52% del territorio nacional es de uso ejidal y comunal, y en promedio hay más 

de 32 mil núcleos agrarios, por lo menos 5 millones de ejidatarios, una gran 

cantidad dedicados a la producción agrícola, ganadera y pecuaria, y el 70% de 

esos núcleos están a la espera de la publicación de la referida ley de regulación, 

indica el funcionario. 

Explicó que algunos agricultores del Mezquital, de la Huasteca o de la región de 

Atotonilco el Grande, le han comentado como titular de la Procuraduría Agraria 

en Hidalgo, que una buena opción de la siembra y cultivo en invernaderos 

mediante vapor, tecnología que ya han utilizado en Estados Unidos o Canadá, 



porque son emigrantes y saben que el cannabis se emplea además de uso 

lúdico, para elaborar medicinas, cosméticos, cuerdas, entre otros productos. 

Andrés Velázquez indica que es grande la expectativa en Hidalgo, por tratarse 

de un negocio de alto impacto, como ha sucedido en España y otros países de 

Europa, en Uruguay o Colombia, donde repuntó el agro para fines medicinales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Habitantes piden salvar el segundo pueblo 

mágico del país, Real de Catorce 

 

Martes 01 diciembre 2020 / Angelica Escobar 

Un conflicto con aproximadamente 100 años de antigüedad tiene en riesgo a uno 

de los primeros Pueblos Mágicos del país, Real de Catorce, a sus habitantes y 

a las tradiciones de pueblos originarios. 

Ante ello, piden al gobierno actuar después de tantos años de lucha, ante el 

temor de ser o seguir siendo despojados de sus tierras e identidad. 

El primer despojo hecho al pueblo de San Luis Potosí fue en 1892, cuando se 

otorgaron 5 (8567 hectáreas) de los 6 ejidos, concedidos en 1639, a una 

compañía privada. Fue hasta el 3 de octubre de 1917, por decreto presidencial, 

que fueron regresadas las tierras al pueblo en la Resolución de Restitución de 

Ejidos al Pueblo de Catorce, en la que también se definió que no se debe afectar 

al fundo o pueblo central (1,756 hectáreas restantes). 

Desde los años 1980 a la fecha, se difundió un rumor referente a que la zona del 

Fundo Legal de Catorce (centro del pueblo) le pertenece a los ejidatarios y que 

al ser propiedad del ejido, los terrenos y las fincas les pertenecen, incluyendo la 

presidencia municipal, iglesias, casa de moneda, calles, panteones, calles, 

jardines y todo lo que se encuentre en dicha zona.  

Este rumor lo comenzaron a materializar cuando tomaron la titularidad del 

ayuntamiento los integrantes del Ejido de Catorce y Anexas emanados del PRI, 

comenzando a despojar a diversos propietarios de sus casas, en complicidad 



con personal de la Procuraduría Agraria, la Secretaría de la Reforma Agraria y 

el personal del Tribunal Unitario Agrario.  

Estos despojos se realizaban sin que el ejido comprobara ante esas instancias 

haber sido beneficiado con esta porción de tierra, anulando escrituras de forma 

arbitraria y vendiendo las tierras. 

Dawn Fernandez. Su padre Humberto Hernandez fue víctima del desalojo en su 

propiedad ubicado en la plaza principal 5 años atrás. “Hubo un juicio corrupto, le 

quitaron el terreno a mi padre, él con escritura en mano, culminado cuando 

llegaron 5 camionetas con policías federales con unos 15 ejidatarios a desalojar 

a mi hermana y a mi papá. No queremos venganza, solamente que la ley y que 

la verdad se respete. Estamos en la lucha”, cuenta. Foto: © Edgar Pérez/Forbes 

México. 

Toda la problemática se agravó en junio de 2019, cuando el Ayuntamiento actual 

y el Ejido de Catorce y Anexas celebraron un convenio ante el Tribunal Unitario 

Agrario, donde la presidenta municipal entregó al ejido toda la zona urbana de 

Real de Catorce, a efecto de que midan las propiedades de los habitantes de la 

cabecera municipal y les promueva títulos agrarios supliendo las escrituras 

públicas de los habitantes de esta zona. 

José Sanchez Rodríguez, panadero. “Los que tenemos escrituras, nos 

amenazaron con despojarnos de nuestras propiedades si no permitíamos que 

ingresaran a tomar medidas de los terrenos”. Foto: © Angélica Escobar/Forbes 

México. 

Este tipo de acciones, constituyen un despojo masivo de una ciudad entera, sin 

que ninguno de los titulares de los niveles del gobierno federal y estatal 

intervengan para detener y solucionar esta situación.  

Desde enero de 2019, la Asociación de Pequeños Propietarios Privados de Real 

de Catorce (surgida en 2004), hizo entrega al presidente Andrés Manuel López 

Obrador una solicitud para salvar el pueblo y parte de la investigación hecha por 

ellos mismos. Hasta la fecha no han recibido una respuesta. 

“El año pasado ya no pude pagar una contribución, prácticamente porque las 

escrituras ya no tienen una validez, me están pidiendo un título agrario. Me 

parece injusto que los ejidatarios sean los únicos beneficiados, cuando todos 

tenemos el derecho a tener un pedacito de tierra para poder tener un patrimonio 

para nuestra familia”, afirmó Agustina Navarro Romo, habitante y parte de la 

Asociación de Real de Catorce. Foto: © Angélica Escobar/Forbes México. 

En la investigación de parte de los habitantes del pueblo y en la que se llevaron 

más de 20 años bajo sus propios recursos y tiempo, se dan a conocer 

documentos jurídicos que comprueban que la zona del Fundo Legal de Catorce 

(pueblo) no le pertenece a Ejido de Catorce y Anexas; incluyendo terrenos, 

fincas, presidencia municipal, iglesias, casa de moneda, calles, panteones y 

jardines, entre otros sitios. 

El llamado no solo se limita al despojo de terrenos y propiedades del pueblo. Los 

miembros de la comunidad Wixárika o huichol son originarios principalmente de 

Nayarit y Jalisco, pero se ven en la necesidad de salir de sus tierras para trabajar 

y Real de Catorce es uno de los lugares donde radican por temporada. 

También, parte de la ruta sagrada establecida en base a sus tradiciones, se 

encuentra dentro del territorio de Real de Catorce. Uno de sus centros 



ceremoniales se encuentra en el Cerro del Quemado, ubicado en las orillas del 

pueblo y también se encuentra en riesgo debido al conflicto ejidatario. 

Para Kumatame (bisabuelo cola de venado) de la Cruz relata que ya no pueden 

llegar al Cerro del Quemado caminando, como lo hacían sus abuelos porque los 

caminos se encuentran cercados. 

“Como joven es importante llevar y conservar nuestras tradiciones como cultura. 

Me gustaría que se respeten y se conserven nuestros lugares sagrados que 

existen en diferentes estados de México, que no invadan nuestra cultura. Sé que 

no somos de aquí, pero este lugar es importante para nosotros”, declaró. 

“No quisiéramos perder el Cerro del Quemado, necesitamos enseñar a nuestras 

familias y nuevas generaciones nuestra tradición de dejar ofrenda y hacer vela 

en este lugar. Nos preocupa que en algún momento no nos dejen entrar”, afirmó 

a su vez Rogelio de la Cruz Carrillo. 

Alguna vez considerado un “pueblo fantasma”, el antes pueblo minero famoso 

por ser una gran set de filmaciones, es un lugar místico que busca resurgir de 

este conflicto para poder reactivarse no solo como destino turístico; sus 

habitantes esperan la resolución de los conflictos para poder tener un 

crecimiento económico y de infraestructura, que también se ha visto afectado 

desde hace décadas. 

La arquitectura o aspecto de las casas características de piedra también se han 

visto afectadas, ya que se ha estado construyendo con block gris, lo que quita 

peculiaridad al paisaje. Noviembre, 2020. Foto: © Angélica Escobar/Forbes 

México. 

Con la esperanza de que alguna autoridad resuelva el conflicto, los habitantes 

buscan que se definan los límites de los terrenos restituidos y los límites del 

pueblo, que se protejan los sitios y rutas sagradas, centros ceremoniales de los 

wixárikas, así como reservar los monumentos y zonas emblemáticas de la ciudad 

y del Fundo Legal para evitar su saqueo y destrucción. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Comisión de Evaluación expresa su apoyo a 

obras del Tren Maya en Champotón 

 

Martes 01 diciembre 2020 / José Valencia 

Luego de la segunda reunión para el seguimiento y vericación de acuerdos, y 

consulta sobre el desarrollo y avances del Tren Maya, la cual se realizó en la 

Junta Municipal de Felipe Carrillo Puerto, se informó que los miembros de la 

Comisión de Evaluación de los trabajos expresaron su apoyo al proyecto y 

pidieron continuar con la incorporación de comunidades al desarrollo de la 

región. Además, se consensó el análisis y diagnóstico de sitios sagrados y 

arqueológicos ante representantes del Instituto Nacional de Antropología e 

Historia (INAH), y se informará a la Comisión de Seguimiento sobre los 

resultados y propuestas, luego de concluir las evaluaciones correspondientes 

realizadas en esta localidad. 

En la reunión participaron autoridades del Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo (Fonatur), así como de la Secretaría de Comunicaciones y Transporte 

(SCT), Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 

Comisión Nacional del Agua (Conagua), Instituto Nacional de Antropología e 

Historia (INAH), Banco del Bienestar y Jóvenes Construyendo el Futuro, de igual 

forma funcionarios de los tres órdenes de gobierno.  

Como se informó, los acuerdos y puntos se informarán a los medios de 

comunicación a través de un comunicado de prensa, el cual fue difundido ayer 



con la nalidad de dar a conocer los avances de la mega obra que impulsa el 

Gobierno Federal. 

En el comunicado se dio a conocer que en el Tramo 2 la producción de 

durmientes ascendió a 126 mil 686, y que también se avanza el desmontaje y 

acopio de vía. 

Se informó que en la reunión que se sostuvo en la ciudad de Xpujil, Calakmul, 

se solicitó que los representantes del Gobierno de México formalicen mesas de 

trabajo interinstitucional para la atención de infraestructura básica y la 

rehabilitación de caminos. 

Para resolver los conictos limítrofes expuestos en la reunión y atender la solicitud 

de regularización de tierras, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) 

informaron que ya se trabaja en establecer alternativas de solución a favor de 

las comunidades. 

Finalmente, se señaló que uno de los principios sociales del Tren Maya es 

mantener un diálogo permanente y transparente con los pueblos y comunidades 

indígenas, para poder dar seguimiento a los acuerdos, y brindar información 

sobre los avances en el diseño e implementación del proyecto de desarrollo 

integral.  

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Denuncian la intervención del Ayuntamiento 

Martes 01 diciembre 2020 / Antonia Ramirez 

Guerrero. - Comuneros del núcleo agrario de Acatepec informaron que en una 

reunión con la Procuraduría Agraria y la planilla amarilla acordaron las bases 

para participar en la elección del Comisariado de los Bienes Comunales y el 

Consejo de Vigilancia. Demandaron que la planilla respete los acuerdos, e 

informaron que la elección será el próximo 8 de diciembre en donde esperan la 

participación de 10 mil comuneros. 

Al término de la reunión en las instalaciones de la Procuraduría Agraria, la planilla 

blanca con margen azul marino, conformada por Arnulfo De la Cruz Elidia, Felipe 

Gonzaga Dolores, Bonifacio Carp Marcelino y Lázaro Trinidad Castro pidieron a 

la Procuraduría que se respeten los acuerdos, y que no se permita el registro de 

otra planilla como pretendían hacer los del amarillo, a quienes a quienes vinculan 

con el PRD. 

Afirmaron que a esta reunión fueron acompañados por un regidor y el director de 

Obras del Ayuntamiento, usaron los vehículos oficiales del Ayuntamiento para 

transportar a la planilla amarilla, aunque en la reunión del pasado 23 de 

noviembre se acordó que sólo acudirían a Tlapa los integrantes de las planillas, 

porque la Procuraduría les dijo que deben evitarse las aglomeraciones ante la 

pandemia. 

Arnulfo De la Cruz Elidia, quien encabeza la planilla blanca pidió que haya una 

competencia justa, que los acuerdos se respeten, que no se pretenda registrar 

otra planilla como lo pretendían hacerlo hoy, que casualmente también querían 

que fuera blanca para confundir a los comuneros. 

Los acuerdos a que llegaron fue que la elección será para el próximo 8 de 

diciembre iniciando a las 8 de la mañana, y el cierre a las 6 de la tarde o en su 

caso hasta que termine la fila de quienes lleguen antes de esa hora. 

Se nombrará un representante por cada planilla, quienes van a apoyar a la mesa 

de los debates para el conteo de votos y en caso donde haya más de 900 

comuneros se registrarán dos representantes.  

Se imprimirán 10 mil boletas, los gastos serán cubiertos por las dos planillas al 

50 por ciento y cada una coopera 4 mil 500 pesos.  

Pidieron que el Ayuntamiento no intervenga y tampoco financie para el transporte 

de los comuneros, porque sería una competencia desigual. 
 
 
 
 
 
 
 



 

Jóvenes Construyendo el Futuro apoyará a 

quienes habitan cerca del Tren Maya 

 

Martes 01 diciembre 2020 / Redacción 

El gobierno mexicano a cargo de la construcción del Tren Maya se ha reunido 

con comunidades indígenas aledañas a la ruta por la que pasará el ferrocarril, 

para conocer sus inquietudes y peticiones relacionadas con el proyecto. 

Entre las resoluciones presentadas, se anunció que el programa Jóvenes 

Construyendo el Futuro trabajará con estudiantes de la zona para que puedan 

laborar en el proyecto e incorporarlos a centros de trabajo de la región. 

Por parte del gobierno participaron funcionarios de la Secretaría de Gobernación 

a través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación Social y 

Asuntos Religiosos, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

instancia encargada de la obra, y el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 

(INPI), entre otras dependencias. En total, contemplando a representantes de los 

poblados, se entabló conversación entre 570 personas. 

Al final de la jornada se dieron anuncios y resoluciones para cada entidad por la 

que atravesará el Tren Maya: Chiapas, Quintana Roo, Campeche y Yucatán. 

En el caso del primer estado, el Banco de Bienestar anunció que se instalarán 

cinco sucursales en atención a la solicitud de las comunidades. También se 

darán asesorías sobre qué sucederá con los terrenos ubicados en el paso de las 

vías y se capacitará a las personas para que conozcan sus derechos, con ayuda 

de la Procuraduría Agraria. 



Además, la Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que enseña a 

jóvenes de educación superior que habitan en la zona, a aplicar diagnósticos 

participativos comunitarios para facilitar la recolección de dudas y opiniones, 

comunicó el gobierno de la República. 

En Quintana Roo, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) se 

comprometió a revisar la viabilidad de obras de caminos e indemnizaciones 

pendientes. También se solicitó brindar atención a las necesidades de 

infraestructura básica en la región. 

Mientras que en Campeche, en la comunidad Don Samuel se determinó que la 

Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos a los poblados 

que necesitan pozos de agua potable, para elaborar los proyectos. En Tenabo, 

se pidió la ampliación del servicio de energía eléctrica y solicitaron la 

incorporación de mujeres indígenas en el proyecto. 

Igualmente se atendieron las solicitudes de Yucatán, en donde en Maxcanú el 

Instituto Nacional de la Economía Social (Inaes) dijo que se hará cargo de 

generar nuevos empleos a través del turismo comunitario. También se decidió 

crear mesas de diálogo para dar seguimiento a las solicitudes en materia de 

tierras y territorios de la microrregión. 

En tanto que en Valladolid, en el mismo estado, el Instituto de Salud para el 

Bienestar (Insabi) declaró que rehabilitará las unidades médicas para atender a 

la población de manera más eficiente en el contexto de la pandemia. 
 


